



**Nombre de alumno: Nadia Angélica Pérez Flores.**

**Nombre del profesor: Carlos Alberto Trujillo Díaz.**

**Nombre del trabajo: Ensayo.**

**Materia: Introducción a la historia de la medicina veterinaria y zootecnia.**

**Grado: 1°**

**Grupo: Medicina Veterinaria y zootecnia.**

## **La medicina veterinaria en la edad media.**

La edad media es la etapa histórica de la civilización occidental comprendida entre el siglo V y el siglo XV, se encuentra ubicada entre la edad antigua y la edad moderna, se puede señalar su inicio en el año 476 con la caída del imperio romano de occidente y su fin en el año 1492. Durante la edad media el caballo y el perro se convirtieron en los compañeros de los nobles en sus partidas de caza, en esta época hubo grandes descubrimientos y muchas creencias en distintas partes del mundo, por ejemplo, en la cultura grecolatina con el abandono de las ciencias, la superstición y la invocación a los santos.

La edad media dio inicio en el oscurantismo creyendo en el diablo y era lugar común su intervención hasta en los hechos más triviales de la vida, ocupaban la medicina de modo que las plegarias, hechizos y encantamientos fueron comunes en la prevención y el tratamiento de las enfermedades tanto en los animales como en los humanos.

Con la invasión de los moros a la península ibérica, llegaron valiosos conocimientos sobre la medicina, para definir el arte de curar a los animales, dando así la importancia necesaria a los animales que convivían con el ser humano, apreciando el esfuerzo que ejercían al ser utilizados en distintos aspectos que mejoraron la calidad de vida, realizando labores con menor esfuerzo y menor tiempo. Sin dejar de lado el cariño que fue creciendo con el aprecio mutuo.

El renacimiento se originó en Italia en el siglo XV, de los años 1500 a 1700, renace la ciencia, las artes y la filosofía, se alcanza un notable desarrollo gracias al papel, la imprenta y al microscopio.

Vesalius (1514-1564) es considerado el padre de la anatomía moderna, fue médico del siglo XVI, creó un libro sobre la anatomía humana, describe con claridad las partes anatómicas del cuerpo humano, puso en práctica sus ideas, la cual consistió en que la anatomía tendría que aprenderse a través de la disección; Colombo (1516-1559) llevó a cabo varias disecciones y vivisecciones, su obra fue el tratado de anatomía, donde describía por primera vez la circulación pulmonar, fue el descubridor de la circulación humana; Falopio (1523 -1562) realizó estudios anatómicos sobre la cabeza y los aparatos reproductores masculino y femenino, era anatomista, cirujano y botánico, fue el precursor del condón, creado en la primera mitad del siglo XVI, con tripa de animal y lino; Eustaquio (1524-1574) fue un observador sobresaliente de la anatomía humana, realizó descubrimientos anatómicos sobre huesos, músculos, nervios y venas, en los riñones descubrió las glándulas

suprarrenales, la sustancia cortical y la sustancia tubular de los riñones, descubrió el sistema aditivo y estudio en profundidad la anatomía de los dientes. Todos ellos realizaron grandes progresos en la anatomía que paso a ser parte de la ciencia.

La primera escuela de veterinaria en el mundo se fundó en Francia en la ciudad de Lyon en 1761, por Claude Bourgelat, como escuela nacional veterinaria de la universidad de Lyon, posteriormente se creó la primer escuela de veterinaria en España en 1793, época en la que se introdujo la palabra “veterinario”, en 1846 se crearon las primeras escuelas de veterinaria en América, fundada en Nueva York en 1846, seguida por la de Boston en 1883, entre las primeras escuelas en Latinoamérica se encuentra la de Bogotá en 1884 nombrada escuela nacional de veterinaria, en 1907 se fundó la escuela libre de medicina veterinaria de la habana, en octubre de 1964 se inauguró la nueva escuela de medicina veterinaria y zootecnia en la universidad de Guadalajara.

Los animales en la cultura del México antiguo, fueron muy importantes en la vida cotidiana. De acuerdo con los estudios realizados, en la época prehispánica fueron domesticados el perro, el guajolote, las guacamayas y los pericos.

El perro o “itzcuintli”, como lo llamaban los nahuas, estaba relacionado con la lealtad, la protección y ese instinto dominante que tienen algunas personas.

El Huexolotl o guajolote, era considerado por los mayas un animal sagrado y fue el primer animal domesticado, así mismo, los mexicas lo relacionaban con el dios Tezcatlipoca y las deidades del sol y de la vida.

Las guacamayas y los pericos las consideraban como animales sagrados representantes de los dioses, en ellas observaban características que les recordaban al proveedor de energía que era el Sol. Su plumaje rojo emulaba el fuego, el amarillo al Sol y el azul al cielo, era como contemplar un amanecer.

Como conclusión la información que se dio a conocer en éste ensayo trato sobre el comienzo de la medicina veterinaria de la edad media que tuvo inicio del siglo V al siglo XV, esta empezó por el oscurantismo donde se basaban mucho en las creencias religiosas y que las enfermedades lograban curarse a base de hechizos o encantamientos, posteriormente paso al renacimiento originado en Italia en el siglo XV en donde 4 personajes importantes hicieron grandes aportes a la medicina y a la anatomía, después de esto continuó con las primeras escuelas de medicina veterinaria en el mundo donde la primer escuela fue creada por Claudio Bourgalet en Francia y para concluir el ensayo se habló sobre los animales más antiguos de México, donde los más importantes fueron el

perro, el guajolote, las guacamayas y los pericos, cada uno lleva un significado especial que aportaron los ancestros, todo esto tomo inició por el beneficio y la curiosidad del ser humano por el bienestar de los animales que les ayudaban en sus tareas diarias.

#### Bibliografías:

La edad media (500 d.c-1500)

La edad media en la medicina veterinaria

<https://core.ac.uk/reader/187687090>

<https://prezi.com/pm8shzrfd7ws/medicina-veterinaria-en-la-edad-media/>

<http://www.colvet.es/node/482>

<https://www.historiaveterinaria.org/update/historia-12-07-1457533596.pdf>

<https://revistas.unal.edu.co/index.php/remevez/article/view/86989/74792>

La primera escuela de veterinaria en el mundo

[https://es.wikipedia.org/wiki/Medicina\\_veterinaria](https://es.wikipedia.org/wiki/Medicina_veterinaria)

Primera escuela veterinaria en Colombia

<http://medicinaveterinariaydezootecnia.bogota.unal.edu.co/la-facultad/historia/linea-de-tiempo/>